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一

天麻麻亮，杨意红就起床了。洗漱

过后，在屋边转一圈，活动一下筋骨，然

后拿着洒水壶，给院子里的花草浇水，用

剪子清理枯黄的枝叶。花草茂盛，花开

满枝，他心情格外舒畅。

吃过早餐，他慢悠悠地出了门，向他

的辣椒研发基地走去。基地离家不远，

一 里 多 的 路 程 。 沥 青 公 路 在 薄 雾 中 延

伸，路边开着各种颜色的花，立有辣椒形

的路灯和雕饰，这是湖南浏阳葛家镇为

打造辣椒小镇而精心设计的。

到了基地，太阳还没出来。四周安

静，空气中弥漫着草木的香味，田间不时

能看到忙碌的身影。

又是一个美好的早晨。

杨 意 红 推 开 钢 架 大 棚 的 门 。 大 棚

里，工厂化育苗温室一个、联栋温室五

个、冬暖式日光温室五个，主要用来育苗

和育种。新苗已经移走了大部分，还有

小部分等着移栽。辣椒种在盆子里，盆

子整整齐齐地搁在架子上，跟昨天相比，

枝条上的花朵更多了，细细的洁白的朵

儿在冲着他笑。他弯下腰嗅了嗅，似乎

闻到了一股淡淡的清香。他踩着松软的

泥土，在大棚里走了两个来回，脸上露出

了笑容：辣椒长势良好，温度和湿度刚合

适 。 他 不 用 去 看 那 些 智 能 化 的 监 测 设

备 ，光 凭 感 觉 ，就 足 以 确 认—— 八 十 二

岁的他，已经和辣椒打了一辈子的交道。

村 子 里 的 老 老 少 少 都 很 敬 重 杨 意

红，见到他老远就打招呼。杨意红在上世

纪 50 年代就爱上了农业科技，与几个年

轻人创办青年试验农场，担任过公社农技

员。80 年代，他组织农民种西瓜，间种辣

椒，包制种、技术、销售。浏阳属于山区，

温差大，本地辣椒挂果期不长，供应市场

的时间短，收益不理想。为了解决这个问

题，他组建了浏阳市果蔬协会，带领乡亲

们远赴气候适宜的海南种辣椒，规模最

大时种植面积超过四万亩，每年运回来

辣椒十多万吨，不少农民靠此增收、致

富。他成功培育出数百个辣椒新品种，

有数十个品种通过了审定在各地广泛种

植，因此名动一时，还当选为第七届全国

人大代表。

不少人称呼杨意红为“辣椒大王”，

杨意红不以为然：“我不是什么‘大王’，

在培育辣椒品种的路上，百分之九十九

都是失败的。但只要有一丝希望，我就

要去尝试。”在海南种辣椒的那段时间，

杨意红一直惦记着老家葛家镇。葛家镇

是一个农业大镇，主要种植水稻、玉米和

油菜。这些农作物在整个浏阳和周边县

市随处可见，这让葛家镇的农业缺乏竞

争力。杨意红一直想回老家种辣椒，带

领村里人致富。但由于气候的问题，产

量上不来，价格又低，没人愿意种。

能不能培育一个新品种，适应温差，

夏秋两季都能挂果？这样产量上来了，

效益好了，大家就会愿意种。

有想法，就要去尝试，这是杨意红的

性格。2008 年，他将海南的基地交给儿

子杨以龙，自己回到老家葛家镇建起了

实验大棚，目的就是为了引进新的品种，

然后结合本地的实际情况进行培育。两

年后，他的孙子杨剑锋从湖南农业大学

毕业，谢绝了多家农业公司的邀请，毅然

返乡，成了杨意红的得力助手。

培育一个新品种，并不是一件简单

的事情，需要时间、精力和大量资金的投

入 。 那 段 时 间 ，祖 孙 俩 天 天 待 在 大 棚

里。育种注定是一场长跑，果型、长度、

口感、抗性等，都要经过长时间的选育，

才 能 达 到 理 想 的 效 果 。 几 百 株 辣 椒 里

面，符合育种条件的只有一两株，至少要

经过两三年的选育才能完成一轮提纯复

壮。提纯复壮每过几年就要进行一次，

否则就会出现退化，比如辣椒的长度缩

短，或者抗病力降低。

无数个挥汗如雨的白天，无数个钻

研总结的夜晚，一轮又一轮的筛选和试

验，杨意红终于培育出了他梦寐以求的

优质品种。这种与普通辣椒果型有明显

差异的线椒，果皮皱皱褶褶，外形很像鸡

肠子，吃起来口感软嫩，辣味香浓，抗病

能力强，更重要的是夏秋照样结果，能实

现错峰上市，市场竞争力非常强。

2018 年，杨意红为葛家镇量身培育

的“葛家鸡肠子辣椒”获得国家农产品地

理标志。那天，杨意红让孙子给他拍了

张照。照片中，他蹲在自己培育的鸡肠

子辣椒树边，手扶着辣椒的枝丫，侧过头

望着长长的辣椒，皱纹舒展，像个孩子似

的咧着嘴笑……

二

挨个看完几个大棚，杨意红接到了

金源村的电话，请他去他们村里的辣椒

基地指导，说一会儿开车来接他。杨意

红乐呵呵地说：“不用来接，我叫剑锋开

车过去。”只要说是去看辣椒，杨意红就

特别高兴。他现在的身份是葛家镇辣椒

种植技术顾问，他很看重这个身份，并不

因为没有一分钱的薪水而懈怠，反而干

得十分认真：“我这个年纪了，还能为乡

村振兴出点力，感到很开心。”

坐着孙子开的车，杨意红很快到了

金源村，几位村干部已经在等他了。辣

椒基地就在村部门口，一片大棚看不到

头，这些大棚都是在杨意红的指导下搭

起来的。下车后，杨意红问：“是有什么

问题吗？”村干部笑着说：“没啥特殊情

况，就是想请您看看。”杨意红也会心地

笑了。这种情况常有，每个村的基地和

农户承包的大棚都这样，即使没有发现

什么问题，隔一段时间也要请杨意红去

看看，只有他看了才放心。

金源村是葛家镇打造辣椒小镇的一

个点。这几年，葛家镇充分发挥鸡肠子

辣椒的优势，采用多种方式推进辣椒特

色农业产业化建设。金源村从前年开始

种植辣椒，现在有三十五亩大棚。村里

有专门的管理人员，起垄、栽种、除草、施

肥所需的劳力，村干部亲自上阵，其余的

在本村招人。活儿不算太累，村民干一

天能拿到一百多元。在去年天气干旱的

情况下，辣椒还是获得了丰收，亩产达到

了三千斤。因为是错峰上市，销路特别

好，长沙的大型超市及一些中高档餐馆

纷纷上门采购。最后算下来，除掉发放

工资和肥料、土地流转等成本，每亩的利

润超过一万元。光这一项，村集体经济

年增收近四十万元。

有了钱，村里的基础设施也有了很

大的改变。近两年，村里给村道安装了

路灯，新建了图书室、篮球场、网球场和

健身场所，添置了健身器材。村民可以

在家门口打工、创业、阅读、健身。在村

民们看来，这些变化的发生，都是种鸡肠

子辣椒后的事情。

三

杨意红和杨剑锋进入大棚，一路看

过去，不时蹲下来，伸手扶着辣椒树仔细

观察。辣椒长势不错，枝丫粗壮，叶子绿

得发亮，很多已经点上了花苞。杨意红

边看边对村里的管理员说：“前一段落了

很多雨，这里面有些潮湿，要注意通风。

趁天气好的中午，时间控制好，不能超过

三十分钟，时间长了，温度降低了，对生

长不利。最好控制在二十到二十八摄氏

度。”走到另一个大棚，他打量了一会儿

说：“这个沟还得挖深一点，以防暴雨天

水漫上垄，辣椒怕水，水淹过根就会腐

烂，活不成了。”这样一路看过去，边走边

提出自己的建议，管理员在一旁不停地

点头。总体上，杨意红感到很满意：“辣

椒长得好，今年又会是个丰收年。”听他

这样说，村干部们的脸上露出了笑容。

辣椒种植大户彭梦阳听说杨意红来

了 ，也 要 请 他 去 看 看 ，把 把 脉 ，做 下 指

导。彭梦阳当年跟着杨意红去海南种过

辣椒，他建房子、供女儿在长沙读书、买

车，都是靠种辣椒赚的钱。他平时有些

木讷寡言，但一说到辣椒，脸上便神采飞

扬：“搭棚，起垄，我都是自己搞。有时候

实在忙不过来，得请十几个人做事，每天

发工资都要不少钱。”妻子王淑珍是个开

朗的女人，她一边帮着丈夫打理地里的

活计，一边照顾年迈的婆婆，忙碌之余，

还 经 常 发 短 视 频 ，拍 的 都 是 自 家 的 辣

椒。她很骄傲地说：“我的账号有不少粉

丝，有人私信我买辣椒，我都把辣椒卖到

上海啦。”靠种鸡肠子辣椒，彭梦阳家里

每年收入二十多万元。

从 彭 梦 阳 的 大 棚 出 来 ，已 近 中 午 。

杨意红叮嘱杨剑锋：“下午约了镇乡村振

兴办的同志去玉潭村拍视频，别忘了。”

杨剑锋笑着说：“爷爷放心，没忘呢。”

杨意红身体健朗，吃完饭稍事歇息，

便赶往玉潭村。玉潭村去年种了十五个

大棚的鸡肠子辣椒，前八个月共采摘了

三万多斤，随后又利用温控大棚种植了

一万余株，专供冬季市场。仅辣椒一项，

为村级集体经济直接增收二十五万元。

葛家镇各个行政村的辣椒基地，如今在

镇政府的主导下实行联动，统一品牌、统

一平台、统一市场运作、统一种植、统一

价 格 。 为 了 把 鸡 肠 子 辣 椒 做 成 特 色 品

牌，镇乡村振兴办特意安排了人员定期

拍摄视频，利用网络视频平台进行推广，

偶尔也进行直播，隔一段时间邀请杨意

红参与。视频主要是讲述鸡肠子辣椒的

故事，从播种到成熟，展现每一个环节，

让网友看得明白、买得放心。下午的拍

摄有些慢，一些细节来回拍了好几遍，拍

完视频，大半个下午已经过去。

离开玉潭村的辣椒基地，杨意红准

备回家。对他来说，这样忙碌而充实的

一天，只是众多日子中平常的一天。在

他的生活中，辣椒像是个轴心，每一个日

子都围着辣椒在转。

车在村庄中穿行，阳光斜照着田野

和远处的山峦。草木葱茏的四月天，到

处开着各种各样的花朵。而在杨意红的

眼里，最美的最看不厌的，还是洁白如雪

的辣椒花……

图①为葛家镇金源村辣椒种植基地

鸟瞰。 陈 勇摄

图②为杨意红查看辣椒长势。
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湖北襄阳人过早爱吃面。大街

小巷，面馆处处可见。闸口路算是个

吃面的好去处。这里的面品种多、味

道好，有的还配有自家酿制的黄酒。

闸口的面因此享誉全城，以至于“接

你明早去闸口过早”成了人们加强感

情联络时常说的话。

在襄阳吃面，一般来说，哪家面

馆排的队长，哪家面馆的面便做得

好。但我是个急性子，耐不住排队等

待。那日，我晨走后来到闸口路，越

过几家排队的面馆，停在了一家很是

整洁的面馆前。面馆迎街开两门，不

甚宽的檐廊上，坐满了以小塑料凳为

“椅”、以半高独凳为“桌”的吃面者。

从右门入室，两门之间的东墙摆放一

张条桌，上面放着消毒柜和瓷碗、粥

罐；厅南四分之一的空间，则被制作

面的各种器具占据。碱面、豆芽、油

品、佐料，以丰富的色泽，连同烫锅里

翻滚的沸水、料锅里飘溢的香味，绘

就了一幅有声有色、有形有味的制面

工艺图。

做面的师傅年龄五十开外，中等

个头，着蓝色罩衣，戴黑色口罩，精气

神十足。他手忙嘴也不闲，一边询问

和回应着客人所需，一边用左手将碱

面、豆芽抓放于漏勺，右手执勺于沸

腾的锅中快速搅捞，提勺沥水，左手

又取了白瓷碗，将烫面扣入碗内，再

按客人所需舀取相应调料，置入面

碗，交予食客。全部操作一气呵成，

连贯流畅。从他和客人的寒暄里，我

知道了他姓张。

我前面的顾客端过面后，张师傅

招呼我说：“您是稀客，之前好像没

见过您。来碗啥面？加绿豆芽还是

黄豆芽？”

我回答：“的确是第一次来尝您

的手艺。来碗豆腐面吧，加点黄豆

芽。多少钱？扫码付您。”

张师傅爽声道：“好嘞！小碗豆

腐面五块。苞谷糁粥免费，您自己

舀；筷子在消毒柜里，您自己取。吃

辣椒不？有煮鸡蛋需不需要？”

“别放辣椒，来个煮鸡蛋吧。”

“鸡蛋另加一块。葱花、陈醋自

己添，不急，吃完再付钱不迟。”

端过面碗入座，我开始从蒜碗里

挑取蒜瓣。张师傅手里活不停，却好

像特别在意我：“吃面不吃蒜，香味少

一半。看来您蛮懂得吃面。我这蒜

瓣看着小，但它是城郊特有的紫皮小

瓣蒜，味香，微辣。您不吃辣椒，这蒜

适合您。”

张师傅的话，让我明白了他既是

做面师傅又是面馆掌柜。面馆环境

整洁本合我意，而这番话，更是让我

好感倍增——今后过早，就定点这

里了。

此刻，一位老伯点了牛肉面。张

师傅说：“老伯，桌上有一次性筷子，

您取了先尝尝牛肉的软硬吧，如果得

劲儿，我再给您烫面。”老人取过筷

子，从料锅里夹起一小块牛肉嚼了嚼

说：“还真咬不烂呢。那就还是豆腐

面吧，加碗酒。”

张师傅朗声喊道：“大姐，倒碗常

温嫩酒给老伯。”随着一声“好嘞”，操

作台后的里间走出一位和善的大姐，

端着满满一碗黄酒，小心翼翼地送到

了老伯面前。

张师傅宁用豆腐面换下更贵的

牛肉面，少赚那么几元钱，也不做让

老人吃得不安逸的买卖。我向他伸

出大拇指：“想得周全，为您点赞！”

“这是本分呀，做餐饮没德行可

不成。”张师傅笑着说，“来我这儿的

多半是回头客，要是昧了良心，谁还

认我家？”

“那位大姐，是您姐？”

“不呢，是位街坊邻居，人勤手

快，请她做帮手。您看，当帮手也不

轻松呢。”

的确，大姐片刻都没闲着。从里

间到大厅，从厅里到厅外，进进出出，

收拾洗涤碗筷，清理桌面残物，添加

碱面、豆芽，补充苞谷糁粥，更是应着

张 师 傅“ 大 姐 ，倒 碗 无 糖 豆 浆 ”“ 大

姐，倒碗冰冻老酒”“大姐，倒碗常温

嫩酒”的嘱告，不断为客人端送着黄

酒、豆浆……

自此，从夏到秋，我每周至少三

次去这家面馆过早。每次去，不用开

口，张师傅就会为我下一碗不着辣

椒、加一枚煮鸡蛋的清油豆腐面。不

仅如此，我还发现，只要是熟客，哪位

客人喜好哪类口味的面，添绿豆芽还

是黄豆芽，放辣椒油还是清油，加鸡

蛋还是海带；哪位客人要老酒还是嫩

酒，豆浆要无糖还是有糖，饮品要常

温还是冰冻抑或是加热；哪位客人需

要打包带走，甚至于需要打包几份

……张师傅无一不了然于胸，调配适

宜。那种客人无需开口的默契、满屋

和谐愉悦的氛围，让这家的面也显得

更美味适口了。

我 与 张 师 傅 的 交 流 也 愈 来 愈

多。他说他的祖屋在古城小北门，祖

上以做黄酒为生。前些年实施古城

保护，才搬到了闸口。他遵从“迁祖

屋不迁祖传”的老话，按着父亲的规

矩，每天以五十斤糯米为限酿制黄

酒，坚守不掺水分的底线。然而，闸

口 一 带 原 住 民 几 乎 家 家 都 会 做 黄

酒。他因此决定减少一半黄酒酿制

量，腾出精力开面馆，配销自酿黄酒，

收益必定增加。于是，他探访多家面

馆，品尝、学艺、打探食材、观察食客

喜好。接着，租房装修，添置设备，雇

请帮手……面馆就这样开起来了。

如今面馆除去各项成本，月纯收入在

一万五千元上下，收益大大超过了单

纯酿制黄酒。但劳动强度也挺大，每

天凌晨 4 点开始忙碌，直到上午 10 点

收场，整整六个小时人不停步、手不

得闲。

忙完面馆的事，下午便要淘洗糯

米、沥干清蒸、散凉拌曲、装坛发酵，

三天后开坛，米糟绵软化瓤，滤其汁

液，即为嫩酒。而制作老酒，则需在

嫩酒工艺基础上加大酒曲配量，延长

发酵期限至七天，再开坛提料、过滤

压榨、保温糖化……张师傅说，自酿

黄酒都是即出即卖，隔天的话，酒的

纯度与新鲜度就差了，卖给顾客是有

昧良心的，这是祖上留下来的规矩，

绝不能违背！

听了他的故事，看着他忙碌、辛

苦，却忙而不乱、乐此不疲的精神面

貌，我忽然想到，在闸口路过早，你不

仅仅是在品尝传统手艺，更是在读一

本民间烟火之书。

是的，在这个世界上，勤劳、善良

的人们都会有一片阔朗的天地。
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梨子不是什么名贵水果，但是，当看

到河北省武邑县现代农业精品园区中的

红梨园时，我还是惊呆了。鲜红的花托

托起淡粉色的花瓣，从花蕊放射出的红

色 线 条 鲜 艳 清 晰 。 一 眼 望 不 到 边 的 花

海，犹如太阳跳出地平线前那一刻的曙

色，瑰丽无比。

“柳色黄金嫩，梨花白雪香。”“会见

今年八九月，处处枣红梨子黄。”梨花是

雪白的，梨子是金黄的，似乎天经地义。

可是，最近几年老家来人，有时会捎来几

个红色的梨子，果皮细腻，个头硕大，甘

甜多汁，且没有过去鸭梨中的硬颗粒，关

键 是 朱 红 的 颜 色 像 一 颗 颗 巨 大 的 红 宝

石，让人爱不释手。

居然有完全红色的梨！我开始打听

是什么人栽种的。乡亲们告诉我，种梨

的人叫武进达，我隐隐约约觉得见过这

个人。于是我赶在梨树开花的季节来到

了武进达的梨园。

来之前，我以为梨子虽是红的，梨花

应该还是白的，没有想到梨花居然是粉

的。我以为这类新引进的品种，有十亩

八亩就不少了，没有想到这一片红梨竟

然有四千多亩。

在 梨 园 小 路 上 ，我 见 到 了 武 进 达 。

聊了几句，果然见过面，二十年前我们一

起开过会。初春的风还有些凉，武进达

却只穿了一件短袖上衣。他已是五十大

几的人了，依旧浑身散发着活力。说起

话来眉飞色舞，极具感染力。

我迫不及待地问他：“你的红梨是从

什么地方引进的？”他说，他是在山东的

一个农业展览会上发现红梨图片的。由

于当时产量不高，展览会上只有图片没

有实物。他把图片带回来，请县里的一

位林业技术员看，那位技术员不相信会

有红色的梨，甚至怀疑图片有假。武进

达是个敢闯敢试的人，当时他刚刚流转

了几百亩土地，正在寻找有特色的果树

品种。技术员的话没有使他动摇，他按

照图片说明，找到了种植红梨的地方。

当时正是农历六月，民谚说：六月梨，啃

树皮。意思是六月的梨还像树皮那样难

吃。他摘了一只六月的红梨品尝，虽然

还不甜，但已不像传统的鸭梨那样涩，

武进达动了心。八月他又去了，成熟红

梨 的 香 甜 让 他 很 是 满 意 。 经 过 深 思 熟

虑，多方咨询，第二年他再一次去山东，

买 下 了 引 种 红 梨 的 授 权 和 树 苗 。 经 过

六年培育，今天他的红梨园规模已经颇

为壮观。

“押宝”红梨，武进达自有一套经营

理论：“特色农业赢在特色，你不觉得红

梨单凭那宝石一样的红色就足以在所有

的梨中胜出吗？更何况它还那么好吃。

红梨收获的季节，个头大、形状又好的，

一个就能卖上不少钱。”

我们来晚了两天，梨花的盛花期已

过，花瓣开始掉落。落花的颜色浅了些，

但花瓣内侧的红色线条更加鲜明，遍地

的落花充满诗意。一行行梨树两侧，开

满了过膝高的二月兰，紫色的花朵迎风

摇曳，和树上的粉花、地上的落花相互衬

托，美得醉人。武进达告诉我，那些二月

兰不只是为了美化园区环境，它们密集

生长在梨树下，第一可以保护地温，第二

可以吸引更多的蜜蜂，有利于梨花授粉。

县里的同志告诉我，在脱贫攻坚工

作中，有八百多户农民因为武进达的“武

罗农产品种植专业合作社”而脱贫。合

作社规模不断扩大，现在除去红梨，还种

了蔬菜和其他果树，涉及周边七个村庄

两千多户农民。这些农民除去每年收取

土地租赁费之外，还有五百多人在合作

社就业，领取工资。眼下，合作社已在全

县推广红梨上万亩，让更多乡亲在致富

路上捧起了“红宝石”。

告别的时候，武进达握着我的手说：

“咱们老家是平原，缺少旅游景点。但是，

这四千多亩红梨绝对有看头，开花时美，

结果时更美，到时候带着朋友来看看。”

我扭头望去，这开满鲜花的大地，确

实美不胜收，景色动人，让人流连忘返。

红梨园里
郭 华
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